

まると

日本のことばと文化

三修社 presents! 「ゼッタイ Foreign Love!
～外国語と海外文化に Fall in Love ～」※

2019年8月23日放送回

ゲスト 来嶋洋美

(国際交流基金日本語国際センター専任講師)

2020年2月特大号 かわらばん vol.5

※ 外国語学習に興味のある一般リスナーに向けてのラジオ番組。
外国語として日本語を教えることや、ことば・文化・相互理解についてなど、「まる」との著者、来嶋洋美先生をゲストに迎え、いつもとは違う切り口でお送りしました。

駐在員のお子さんや、両親がじつはわたし、フランスであります。

■ 外国語として日本語を教えるということ

丸山有美（番組パーソナリティ）愛称「あみみん」。編集者、フランス語翻訳者、ライター、イラストレーター。雑誌『ふらんす』前編集長。フランス関連イベントの同窓や企画のお手伝いなど、多方面で活躍。

来嶋洋美（国際交流基金日本語国際センター専任講師）
「まる」と入門から初中級まで、全7冊の開発・執筆を担当。開発チームのリーダーとして教材を作り、現在は専任講師として、世界中のノンネイティブの日本語教師に「日本語の教え方」を教えている。

日本人のお子さんに日本語を教えていたことがあるんですよ。そうすると、「へえ、そんな経験があるなら日本語教えてよ」なんてフランス人から言われることがあるんですね。でも、「いや、ちょっと待って」と。困っちゃうんですよ、日本人だから日本語が教えられるつたら日本語が教えられるつと思われると…。

来嶋…（笑）そう思ってい人は多いかもしれませんね。単語単位でなら教えられるわけだし。でも実際は、日本語を学ぶ人たちって本当に多様で、国も文化も学習スタイルも、学習目的も個々に違いますから、「どんな日本語をどうやって教えたら、その人にとつて一番効果的なのか」が考えられない、教えることはできませんよね。

日本語の先生たちはそういうことが仕事です。そのため、日本語や外国語教育に関する知識を学び、経験を重ねながら教え方の技術を養っているんですよね。

日本語でコミュニケーションができるようになりたい、日本のことなどをもっと知りたいって思っている人は多いんですよ。でも一方でその人は、暗記ばかりじゃ楽しくない、楽しく勉強したいと思ってるんですね。

日本語の先生たちは、そういったニーズに応えるには、そ

来嶋…はい、見た目もちょっとこれまでの教科書とは違いますよね。フルカラーペーパーでここまでやったのは快挙だと思っています（笑）

■ 相互理解のための日本語

あみみん…今、「まる」と

日本語で海外の日本語教育を支援する仕事をしているんですね。海外の場合は国内と違つて、生活するのに日本語を使う、いわゆるサバイバルジャパンースというのほとんどもともと国際交流基金は必要ないわけです。

来嶋…はい、見た目もちょっとこれまでの教科書とは違いますよね。フルカラーペーパーでここまでやったのは快挙だと思っています（笑）

今は、仕事や留学、観光などでも海外にも日本人はたくさんいるし、国際結婚などでの日本人の家族ができた人もいる、もちろん日本にルーツを持つ人達もいます。何らかの理由で日本に興味を持っています。

チームのメンバーで話しあつたんです。そういうことを、教材開発するときに考えました。

あみみん…相互理解ですか…ちょっと難しいですね。

この理念は海外も国内も関係なく、外国語教育をやっている人全員が共有できる理念なんじゃないかな。

そういう交流の場で知り合いになる、友達になる、人間関係を構築する、ということがコミュニケーションの原点だと思います。そしてそれが「相互理解のための日本語」という、この教材の開発理念につながっています。

この理念は海外も国内も関係なく、外国語教育をやっている人全員が共有できる理念なんじゃないかな。

その理念は、具体的に表され
ているんですか？

来嶋：「」と「文化」を取り入
れて「」と「文化」ですね。

あみみん：「」と「文化」？

来嶋：人と人がお互いに理解する
というのは、言い換えると、「相手に
ついて知る」というのと「自分につい
て相手に知つてもらう」、この両面が
ありますよね。知りたいし、知つても
らいたい。そのためには「」ユニケー
ションですね。

『』では、自分のことを身
近なレベルで知つてもらうために、
家族や趣味、子供の頃のこと、家族と
は何語で話すのか、家で使っている
電気製品の不具合とか(笑)、そんな、
おしゃべりのような会話がたくさん
あります。

あみみん：そーゆーの、重要です！

■「」と「文化」

来嶋：それと、もうひとつは、相手
の状況を見て「どうしたんですか？」
と話しかけるような練習もたくさん
取り入れています。職場の人気が肩こ
りや腰痛なんかで、ちょっと体に不
調がありそうなときに「どうしたん
ですか？」から始まつて、効果的なス
トレッチを教えてあげたりとかね
(笑)。あと、自分の国に出来た人
にアテンドしてホテルまで連れてい
くとか。配慮というか…そうですね、
他人を思いやっての行動を取り入れ
ています。

あみみん：それでタイトルが『ま
ると』なんですね。面白いですね、
「」と「文化」を一緒に学ん
でいくって。

「日本の文化」というと、お花見、サ
ムライ、マンガ、アニメ、天ぷら、みた
いな、いわゆる…ってやつをイメー
ジする人が多いと思いますが、先生
がおっしゃっているのって、そういう
文化じゃなさそうですね。

「」と「文化」は相互理解の両
輪。会話の価値があるのは、人間理
解の入り口としての文化だと思つて
います。ある会話をしながら、この人
はどうして、こういうことを話すのか
など…って、相手について考えるこ
と、ありませんか？

あみみん：あります、あります！

来嶋：会話の内容とか、話し方、話
の流れには、その人の生活や価値観、
その人を支えている文化が反映され
るものだから、相手のことを見れば、
たとえ自分にはちょっと耳が痛い話
だつたり、難しい話だつたりしても、
「この人の話をちゃんと聞いてみよ
う」という態度につながるんじゃな
いかと、そう考へていてね。

だから「」と「文化」を両方
やつていくんだと、チームみんなで
考へて、取り組みました。

例えればファーストフードなり、ハ
ンバーガーだけじゃなくて回転寿司
や立ち食いそばも紹介していく。駄
菓子の立食いそばの写真を見たら、
「この人たち、どうして立つて立つて
立食いそばも紹介している駄菓子
の立食いそばの写真を見た
のかな？」とか、「どうして駄菓子
の立食いそばの写真を見た
のかな？」とか、素朴な疑問がわくだ
ろうし、「写真をきっかけに面白い考
えや意見が出てくると思うんです」。

ワーキングマザーや育メンがいた
り、お弁当ひとつとっても、お母さん
が作ったお弁当もあれば、駄菓子
が作つたお弁当もあれば、駄菓子
で売つてある。トピックは限ら
れていますが、日本の生活や考へ方
も多様でいろんな人がいるんだとい
うことを、まずは知つてほしいです。
ステレオタイプの日本じゃなくて、
ありのままの多様さを知つてもらひ
たいんですね。

『』では、外国語学習は生
涯学習だと考へています。学校を卒
業しても、人生のあらゆる機会を捉
えて学習は続いていきますよね、そ
れは外国語学習に限らずですけど。
そう考へると、他の誰かに管理を任
せるわけにはいかないじゃないですか
(笑)。

来嶋：そうそう、Can-do チェック
表は、自分で「」の「」できた
か」をチェックするんですね。
ます。

あみみん：思想が、なんていうか
…すつゝ／＼優しい(笑)。
で、本の後ろの方に Can-do
チェック表があるんですけど、「」
でチェックするんですか？ 「暁3
つ！」みたいな。

■学習は自分のもの そして一生涯続くもの

それから、授業をしていると同じ
写真を見ても違う考え方をする人は
必ずいるんですね。クラスメイトとそ
れぞの受け取り方や意見を話し合
うことで、広い意味で自分と違うも
のや考え方を受け入れる態度を身に
つけてもらえた嬉しく思います。

この自己評価も含めて、「」
と「」は、そもそも開発のベースが「JF
日本語教育スタンダード」(以下「JFス
タンダード」という日本語教育の枠
組みなんですね。「」のスタンダードは、
ヨーロッパのCEFR(Common European Framework of

「最近では、日本の英語教育でも
50%以上あります。できるように
なり」とは、日本語でも、
どの外国語も同じレベル設定ができる
というが興味深い特徴です。例
えば A やんの日本語と、B やんのス
ペイン語のレベルを横並びに比べら
れる。最近では、日本の英語教育でも
どんどん取り入れられています。

■Can-do エリュー

あみみん：やうふりばは、NHK の語
学番組も CEFR が基準になつてお
よね！ A1 やか B1 やか。

来嶋：えうですね、NHK も CEFR
基準ですね。JF スタンダードでは、
学習目標を文法や文型といった言語
知識の項目ではなくて、「日本語で何
ができるか」という言語活動で表現
していくことを Can-do と呼
んでいます。

例えは、レピック「でかける」(初級
1) の目標など、「友だちと待合
せの時間と場所について話します」、
「待ち合わせに遅れるというエメー
ルを読みます」、「遅れた理由を言つ
てあやまりおわ」といった Can-do
が並びます。とてもわかりやすい目
標ですよね。

授業では、この目標に沿つて会話を
聞いたり、話したりします。評価も
「できたかどうか」だから、はつきり
なさい！って、通り過ぎてしまうこ
ともあるだらうなつて。

田標 Can-do は、入門で 50、初級 1
で 53 ですかい、だいたい 1 冊につき
50 くらいあります。できるように
なつた」とが数えられなんですよ。

あみみん：田に見えんんですね。

来嶋：自分だけじゃなくて他の人
にも共有できるんですね、田に見
える形だから。Can-do のリストが
あれば、家族や会社の人にも自分に
何ができるのかがすぐにわかつても
られます。それが学習者の達成感に
つながります。

今のところ、こういった日本語教
材はとても少ないんですね。「コミュ
ニケーション」を強調して取り入れ
ている教科書として、「ある」とは
徐々にその良さを認めてもらつてい
るところ、今はみんな戻歸じます。

あみみん：これは、Can-do は本
質的には、マニフェーションの「行
動」ふるまことであって、「トビゴ」
いうのはそれを補助的に、補完的に
支えているものだらう、と思つてい
ます。

来嶋：ええ。日本でもどくてもい
いんです、例えば駅で困つている
感じの人人がいたとしますよね。その
方が外国人だったら、助けてあげた
いけど言葉がわからないし……めん
なさい！って、通り過ぎてしまつ
なつて思うんです。

も、なにか話しかける「トバ」を持
つていたら行動は違つていたかもしれ
ない。「トバ」を知つていて、「トバ」
が日本語を外國語として学んでいま
す。日本語母語話者も、もっと外国語
と外国の文化を学んでいたりとい
なっています。

■「わたし」が 広がつていく感覺

来嶋：今、世界では、たくさんの人
が日本語を外國語として学んでいま
す。日本語母語話者も、もっと外国語
と外国の文化を学んでいたりとい
なっています。

日本には、英語は普段使わないか
うそろそろ、それも卒業したほうが
いいですね。やっぱり英語がわか
ると、活動範囲や情報収集の範囲が
劇的に広がります。それは、フランス
語でも、スペイン語でも、中国語で
も同じ」とだと感じます。

東京 2020 オリンピック・パラリ
ンピックも、いいチャンスですよね。
「トバ」は、必ずしも自分の利益のた
めだけじゃなく、誰かのためにも使
えるものです。それが結局は、自分に
とつても喜ばしいことなんだろう
なつて思うんです。

あみみん：今は教室だけじゃなく、いろんな
形で授業が成り立つようになつてい
ますが、クラスメイトや先生と一緒に
に学ぶことが、学習者自身と世の中
にとつて、本当に価値のある」とい
うことになります。それをために『ある』と
してそのために『ある』とが役に立
つなら、これほど嬉しいことはない
ですね。

あみみん：最後に、来嶋先生が『ま
る』と開発を通して実現したい！
かったこと、これから実現したい！
と思っている」となどあつたら教え
てください。

■世界の平和を田指して

あみみん：最後に、来嶋先生が『ま
る』と開発を通して実現したい！
かったこと、これから実現したい！
と思っている」となどあつたら教え
てください。

あみみん：それ、すく納得しま
す。外国語を学ぶと、表現手段のレ
パートリーが広がつたら、自分自身と人生を豊かにしていく
ことができると思います。

あつそれから、「ある」とは心
優しいキャラ、親切な人がたくさん
出てきます。それは人に寄り添う態
度や、そういうときの日本語でのコ
ミュニケーション方法を学習者に
知つてもらいたいからです。日本語
学習を通して、人に寄り添う「コミュ
ニケーション」を体験してほしいです
ね。それがいい人間関係を作るため

に役に立つだろうし、大きく言えば、世界の平和にも必ずつながっていくと思っていました。

あみみん：ことばと文化の知識、その知識を蓄えるだけじゃなくて、それをどうやって人に役立てていくか、どうやつて自分らしく使いこなしていくか、それを実現するための助けになるものが、「この『まるごと』に詰まっている！」と、そんなふうに理解しました。

来嶋：ありがとうございます！

あみみん：この番組のテーマは、「外国語と外国文化にフォーリンラブ」なんですが、外國語として日本語を教える「日本語教育」って、まさに異文化交流ですよね！めちゃくちゃ面白いと思いました。

自分と違う誰か、まだ知らない相手に対して、耳を傾ける姿勢を持つ人が、どんどん増えるといいですね。日本語教育界というフィールドから世界の平和を目指している、かっこいい来嶋先生に、わたくし、フォーリンラブいたしました（笑）。今日は本当にありがとうございました！

(おまけ)

番組P：いやもう、すごいですね。観点が180度変わった感じがしますよ、僕。

そもそも「日本語を学ぶ」って考えたことないじゃないですか。日本人

いやあ、今日はすぐ勉強になりました！

だし。海外に行つても「英語喋らないやつて思つて、日本語にフォーカスしたことなかつたですもん。

あみみん：それに「教える」って難しいな、と思いました。お国柄による違いもあるだろうけど、それ以前に、私たちって個人個人で違う人間だしされてるつてのが、非常に面白かったです。

番組P：教材開発でそこまで考えられてるつてのが、非常に面白かったです。

あみみん：あのね、フランスで、パーティなんかで人と話すときに、自分がある程度用意していたトピックだと話せるけど、全然用意してなかつたトピックだと話せなくなっちゃうことってあるんですよ。その話に興味はあるけど言葉が出てこない、みたいな。

そんなとき、友達だと私のことを知っているから、私が何か言いたそ.udって気づいてくれて、助け舟を出してくれて、それで話が展開していくことってあるんですけど、初対面の人だとそこで話が止まっちゃうんですね。それって、さっき来嶋先生がおっしゃっていた、相手の立場になつて考えられるかどうかってことなんじゃないかな。

番組P：うん。だから学びやすいつ

てことなんですね。僕もちょっとこれから、日本語でどういうふうに伝えられるのかとか、日本語で対応することを考えようと思いましたよ。

番組P：いやもう、すごいですね。観点が180度変わった感じがしますよ、僕。

三修社 presents! 「ゼッタイ Foreign Love! ~外国語と海外文化に Fall in Love ~」

Tokyo Star Radio 77.5MHz 毎週金曜 20:00 ~ 20:55 (再放送: 翌週水曜 18:00 ~)

英語とフランス語を中心とする「外国語レッスン」と「海外文化について語り合う」番組。エリア外でも無料アプリ「リスラジ」で全国から聴取できます。



@marugotonihongo
#まるごと日記

『まるごと』関連の最新情報をはじめ、授業の工夫や学習者の反応、Youtube動画などのポートフォリオ、先生自身の気づきや振り返りなどを共有しています。



このような教育機関で使われています
(50音順・敬称略)

京都大学／京都外国语大学日本语学科／西南女学院大学人文学部英語学科（日本語教育実習コース）／東洋大学 国際部国際課／山梨大学 国際交流センター／ECC 日本語学院金山校／神田外語大学 神田外語キャリアカレッジ／学校法人穴吹医療福祉専門学校／学校法人ニッケン学園／グローバルランゲージ語学スクール／国書日本語学校／渋谷外国语専門学校／日本国際文化教育学院東京校／ベルリッツジャパン／リングエージ日本語学校短期コース／レクシス語学学院 他多数



『まるごと』採用コメントや、内容に関するお問い合わせ
mdev@sanshusha.co.jp

お見積りなど
webmaster@sanshusha.co.jp



〒150-0001 東京都渋谷区神宮前 2-2-22
<https://www.sanshusha.co.jp/>